

Zeitschrift:	Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
Herausgeber:	Organización de los Suizos en el extranjero
Band:	33 (2006)
Heft:	3
 Artikel:	Creciente dinamismo de los partidos : los Verdes como alternativa conservadora
Autor:	Eckert, Heinz / Hirter, Hans
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-908391

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Los Verdes como alternativa conservadora. Los socialdemócratas (PS) y los Verdes cosechan un triunfo tras otro. Los gobiernos de las cinco mayores ciudades suizas cuentan ya con una mayoría rojo-verde, en detrimento del partido liberal (PRD) y el demócrata cristiano (PDC). «Para muchos electores, los verdes constituyen una alternativa a los partidos conservadores», dice el politólogo Hans Hirter en su entrevista con «Panorama Suizo». Entrevista de Heinz Eckert

¿Le sorprende que, últimamente, la izquierda y los verdes tengan tanto éxito en la mayoría de las elecciones municipales?

Pues, no. Por un lado, los socialdemócratas y los verdes siempre han tenido mucho poder en las poblaciones cercanas a las grandes ciudades, y el PRD y el PDC llevan años perdiendo votos regularmente.

Entonces, ¿no se puede hablar de una nueva conciencia «verde»?

No, no creo. En los años ochenta, sí, pero, hoy en día, todos los partidos han incorporado algo así como un lema «verde» a sus programas. Tampoco es que el proteccionismo medioambiental esté viviendo un boom.

¿Cómo se explica entonces que el PRD pierda tantos votos frente a los Verdes? ¿Se están convirtiendo poco a poco en una fuerza política centrista?

Efectivamente, los Verdes cubren un espectro político muy amplio que, sobre todo en las ciudades, va de la extrema izquierda al centro. Pero la mayoría de los electores no lo perciben así. Para ellos, los Verdes son una alternativa válida a los liberales del PRD, a diferencia del PS, demasiado vinculado a los sindicatos, por lo que muchos no lo consideran una alternativa viable. La UDC está demasiado a la derecha para estos electores, y el PDC les parece excesivamente católico. Así que la única opción es la ala moderada de los Verdes.

Por una parte, la izquierda es cada vez más fuerte, por otra, solamente la UDC sigue una política conservadora claramente definida. ¿No necesitamos ya partidos centristas?

Sí, y no sólo los necesitamos, sino que existen. Tanto en Berna como en Vaud, fueron los verdes moderados los que tuvieron más éxito, justamente aquellos que representaban al centro.

En ese caso, ¿los Verdes deben su éxito sobre todo a la ambigüedad del PRD? ¿Qué papel juega actualmente en las elecciones la política europea de un partido?



El Dr. Hans Hirter es colaborador científico en el Instituto de Ciencias Políticas de la Universidad de Berna.

Sí, está claro que la actual debilidad del PRD ayuda a los Verdes. Muchos electores ya no saben en qué consiste exactamente el liberalismo y cuál es su meta, o temen que se acerque demasiado a la UDC. De momento, la actitud frente a la anexión a la UE no tiene mucha importancia a la hora de votar. En todo caso, puede que la política europea sea importante para la UDC, dado que muchos han apoyado a este partido precisamente por su postura ante Europa.

¿En qué se diferencian los Verdes y el PS? También los socialdemócratas cubren un amplio espectro.

El PS es, tradicionalmente, el partido de los trabajadores y, por eso, no constituye una alternativa viable para numerosos electores conservadores. Para muchos, el PS es un partido contrario a las libertades, que quiere estatalizarlo todo. Por principios religiosos semejantes, para muchos electores protestantes y seguidores del PRD, el católico PDC no es una alternativa viable. Por el contrario, los Verdes no tienen ese lastre ideológico,

porque defienden cosas que vale la pena apoyar.

¿Eso quiere decir, que la ideología tradicional o muy influida por la familia y el origen de los electores sigue jugando un papel decisivo a la hora de elegir un partido?

El hecho de que uno sea protestante, católico o esté muy influido por los sindicatos tiene tanta relevancia como la actitud ante cuestiones sobre cuánto poder debe tener el Estado y cuánta responsabilidad personal debe asumir cada individuo. Los verdes no tienen vínculos sindicales ni religiosos, ni tienen fama de apostar demasiado por el Estado.

El PRD ha perdido votos en todos sus antiguos bastiones y está cayendo en picado. Analizados a posteriori, ¿cuáles fueron sus mayores errores políticos y tácticos?

Es muy difícil decir exactamente por qué los electores se han ido distanciando del PRD. Los partidos políticos se han ido convirtiendo progresivamente en una especie de autoservicios. Los principios tradicionales del PRD y el PDC ya no son tan solicitados. Hoy en día, los electores suelen decidir de forma individual, según el caso. El antiguo lema del PRD «más libertad, menos Estado» es, hoy en día, un argumento tan poco convincente como apostar por la economía de mercado con compromiso social o defender valores cristianos.

¿No ha perjudicado la globalización al PRD como partido económico, convirtiéndolo incluso en superfluo para la economía?

Está claro que las redes entre la política y la economía no funcionan como antes, y el liberalismo económico de Zúrich ya no es tan importante como antes. Además, muchos altos ejecutivos de empresas suizas son extranjeros y no se interesan tanto por la política federal, mientras los «peces gordos» suizos hace tiempo que no se afilan automáticamente al PRD. Antes, el hecho de estar afiliado al PRD era una ventaja para ascender, pero los tiempos han cambiado. Ahora, para hacer carrera, no hay que ser liberal.

Pero, ahora, también la globalizada economía suiza se beneficia del sistema educativo suizo y de otros logros políticos. Por eso, también hoy necesitamos un partido económico que tienda puentes entre la economía y la política. ¿Puede asumir este papel la UDC?

No, claro que no, porque sus votantes dependen en gran medida de subvenciones estatales. Basta pensar en los agricultores y los jubilados. Tampoco es que el PRD ya no defienda intereses económicos. Pero quizás le falte vehemencia, como le reprocha siempre Economiesuisse.

¿Puede ser que la inseguridad laboral general y respecto al futuro de las instituciones sociales contribuya a aumentar el éxito de los partidos de izquierda?

No creo. A los electores que han votado a partidos de izquierdas o a los verdes no les va mal. No, la culpa del éxito de la izquierda y los verdes es el vacío que han dejado el PRD y el PDC. Quien tiene miedos existenciales de tipo económico y quiere demostrarlo en las urnas vota al PS o al PDC sin dar rodeos a través de los Verdes. Los más débiles, socialmente hablando, son de todas formas los extranjeros, y los suizos a los que les va mal no acuden a las urnas. Los resultados de varios estudios han mostrado a las claras estas tendencias.

¿Cómo ve el futuro del PRD y el PDC?

Desde que el PDC vuelve a ocuparse con más ahínco de asuntos como la familia, la sociedad y la educación, parece que ha logrado ir estabilizándose. Si eso le hará también más popular en las zonas rurales es cuestionable. El PDC tendrá muchas dificultades para reclutar suficientes políticos, al ser un partido que sólo sigue interesando a los católicos. Conseguirá mantenerse a bajo nivel, pero está claro que es el que tendrá más dificultades. El PRD volverá a ganar votos si consigue descolgar como partido económico, y si vuelve a lograr defender con más convicción los intereses de los jóvenes bien situados económicamente. Es decir, que también tendrá que hacer destacar su postura ante cuestiones de tráfico y educación, y presentar su propio programa de política familiar. Hoy en día, muchos jóvenes no encuentran ninguna razón para votar al PRD.

¿Qué desfases conllevarán las elecciones de 2007?

Calculo que los Verdes podrán ganar en las próximas elecciones federales 1 ó 2 puntos porcentuales en detrimento del PRD. Un partido necesita más de dos años para volver a situarse y presentar un nuevo programa. Y el PRD ni siquiera ha empezado a orientarse de nuevo.

¿Y los otros grandes partidos?

La posición del PS, el PDC y la UDC seguirá siendo más o menos igual después de las elecciones. La UDC no puede seguir creciendo,

MAYORÍA «ROJO-VERDE» SÓLO EN LAS GRANDES CIUDADES

Mientras en las ciudades de Zúrich, Basilea, Lausana, Berna y Ginebra hay gobiernos mayoritariamente «rojo-verdes», los populares de la UDC ganan terreno en los gobiernos y parlamentos de las ciudades pequeñas y de tamaño medio. En el Ejecutivo de las ciudades, las mujeres ocupan aproximadamente un 25% de los puestos; en el Legislativo, su presencia es del 31%. Estos son los resultados obtenidos por un estudio de la Oficina Federal de Estadística, en el que se analizaron las elecciones municipales entre 1983 y 2005.

■ En los 121 mayores municipios de Suiza de más de 10.000 habitantes, tanto el partido liberal PRD como el democristiano PDC perdieron en los últimos 20 años un considerable número de escaños en el Ejecutivo (-4,5 y -2,7 puntos porcentuales respectivamente). La UDC, sin embargo, ganó 2,5 puntos porcentuales. Pese a las mencionadas pérdidas, el PRD continúa siendo el partido más fuerte, con un 28,5 % de todos los escaños, por delante del partido socialista PS (23,9%), el PDC (16,7%) y la UDC (12,4%). Los partidos

conservadores (PRD, PDC, UDC, PL) ocupan juntos casi el 61% de todos los escaños del Ejecutivo.

■ La UDC sólo tuvo éxito en municipios con una población comprendida entre los 10.000 y los 49.999 habitantes, pero perdió todas sus diputaciones de municipios con más de 50.000 habitantes.

■ De las pérdidas del PRD y el PDC se beneficiaron también los Verdes (+2,2%). Los partidos rojo-verdes tenían en 2005 más del 27,9 % de los escaños en los gobiernos municipales (SP: 23,9%, Verdes: 2,7%, PdT/Sol: 1,3%).

porque en la derecha del espectro político apenas queda algo que «cosechar» y es difícil de por sí conservar los votos de protesta. Además, al partido le falta claramente una personalidad carismática como Christoph Blocher, que, como Consejero Federal, no puede hacer campañas políticas tan activas.

¿Cómo influye en el éxito de la UDC el estilo, siempre tan polémico, que cultiva?

Es muy importante cuando se trata de movilizar los votos de protesta. Del 26% que vota a la UDC, un tercio de los votos pertenece a la categoría de «votos de protesta». Son votos que sólo pueden conseguirse con aclaradas polémicas y argumentos callejeros. No todos los votantes habituales de la UDC están de acuerdo con estos métodos, pero si se quiere tener éxito en círculos de derechas, los argumentos imparciales no resultan convincentes por

sí mismos, hay que sostenerlos sobre recios fundamentos. La UDC debería alegrarse de poder mantener su estatus actual, si es que lo logra, porque se le han acabado los temas que debatir estrepitosamente ante la opinión pública. Los nuevos votos de protesta parecen tan escasos como los sustitutos de Christoph Blocher que puedan «tirar del carro». Así que, los cimientos podrían empezar a tambalearse. Y esta sí que sería una clara oportunidad para el PRD.

Anuncio comercial

Rente oder ~~und~~ Kapital



Der Anlageplan RentenTIP® erhält Ihr Kapital und sichert Ihnen ein regelmässiges Einkommen in Form einer Rente in Höhe von 6,5% pro Jahr Ihres investierten Kapitals*. Verlangen Sie unsere Unterlagen oder ein persönliches Gespräch. Wir freuen uns auf Ihren Anruf.

ProTIP Financial Products AG
Hauptstrasse 36, CH-8546 Islikon
Telefon +41 52 369 05 65

Fax +41 52 369 05 68
f.simbuerger@protip.ch
www.protip.ch

*Beispiel: Eine Einlage von € 250'000,- ergibt Auszahlungen von € 16'250 pro Jahr.

Anuncio comercial

Theresianum Ingenbohl

Weltöffentliche Schule für junge Frauen im Herzen der Schweiz

Bilinguale Matura | Internat | Neu: Orientierungsschule 7.-9. Schuljahr | www.theresianum.ch | ++41 (0)41 825 26 00